

# Una ciudad para la diversidad: edificios, ciudades y paisajes más allá del acceso

Robert William De Miguel

“Una ciudad para la diversidad: edificios, ciudades y paisajes más allá del acceso.” El jueves 1 de junio estuve en este estupendo Debate Urbano de la Roca Gallery, moderado por Magda Plocikiewicz (Socióloga urbana, filósofa, responsable comunicación de Acieroid).

<http://www.rocabarcelonagallery.com/activities/debates-urbanos>

Los invitados: Sandra Bestraten (presidenta del COAC Barcelona), Robert de Miguel (arquitecto), Jose María Batalla (fundador de La Casa de Carlota) y Valle Grande i López (Directora del Centre Ocupacional Sínia).

Cada uno de nosotros presentamos 5 min y luego se inició la discusión. El debate fue muy interesante. Se intercambiaron experiencias enriquecedoras donde se demostró el valor de la diversidad funcional como algo positivo.

Tenía preparadas 10 preguntas para la discusión, pero sólo hubo tiempo a discutir 2. Comparto públicamente el resto de las preguntas para la reflexión de todos/as

- [¿Es accesibilidad un asunto dominante cuando hablamos de la ciudad para las personas con diversidad funcional? \(Robert, Sandra\)](#)

La accesibilidad se entiende como una estructura física, que todas las personas pueden utilizar. Pero la accesibilidad en la ciudad requiere más. Sólo una de cada cuatro personas con discapacidad trabaja. En la ciudad es pues importante también la inclusión. Las personas con diversidad funcional han de ser incluidas en la sociedad, en las actividades urbanas, y en las decisiones. Han de sentarse en las mesas de negociación. La diversidad funcional aporta una perspectiva humana en la ciudad.

- [¿Cómo diseñar la ciudad inclusiva? -ejemplos recorridos inclusivos Let's Gótic Sínia, \(Valle\)](#)

La inclusividad supone que existe exclusión. Yo pienso que la diversidad funcional aporta una nueva manera de ver la ciudad más humana. No hay que ser incluidos en un modelo de sociedad existente, sino cambiar el que ya existe a un modelo dinámico y diverso.

- [¿Los paisajes, tanto naturales como urbanos son intrínsecamente inaccesibles? \(Sandra\)](#)

La pregunta es si normalmente se considera la naturaleza como inaccesible. Hay que impulsar la biodiversidad en la naturaleza, como la diversidad funcional en la arquitectura. El paisaje es diverso arquitectónicamente pero también diverso en lo natural. Nuestro punto de vista acepta esta dicotomía y consigue una ciudad ecológica. Redefine la relación del ser humano con lo natural.

- [¿Cómo sería una ciudad adaptativa/ abierta- con soluciones y arquitecturas flexibles y capaces de adaptarse a los requerimientos de las personas diversas? ¿Es una ciudad diversa diseñada, como dice Richard Sennet, para cierto caos e indefinición? \(Robert, Sandra\)](#)

Como digo en mi introducción, la ciudad no sólo tiene que ser flexible y adaptable a la diversidad funcional. Tiene además que ser abierta a nuevas situaciones y aceptar y remediar los errores. La ciudad es también híbrida y dinámica porque la diversidad funcional genera cambios. El dinamismo de la ciudad nos permite aceptar errores y la indefinición urbana.

- [¿Puede estar la diversidad funcional en el centro de diseño y no como un aspecto secundario y adaptativo? \(José María\)](#)

Yo defiendo que ahora la diversidad funcional genera humanidad al diseño. No es sólo la tecnología, la sanidad o la seguridad lo que determina la ciudad. La diversidad funcional es la que determina la diversidad de los/as ciudadanos.

- [¿Por qué lo caótico y no lineal de una persona con autismo o síndrome de Down permite ver las cosas de otra perspectiva y enriquecer el diseño creativo? \(José María\)](#)

Realmente la diversidad funcional —como el autismo o el Síndrome de Down— nos hace más creativos. Nos hace buscar nuevos modelos más diversos. Así por ejemplo el ratón de lo ordenador, los peladores de la cocina o los webinars fueron creados para personas con diversidad funcional pero ahora lo utiliza todo el mundo.

- [¿Cómo despertar la empatía social y también cómo hemos de actuar frente a las personas con diversidad funcional? \(Valle, Robert\)](#)

No sólo hay que dar recursos a las personas con diversidad funcional. Se tiene que valorar más lo que aportamos al resto de la población. Las personas con diversidad funcional proporcionan un modelo social más humano. No hablo de dinero, ni de avances tecnológicos. Construimos una ciudad más empática, humana, equilibrada, y feliz.

- [¿Qué lenguaje hemos de utilizar para referirnos a la diversidad y ser comprendidos?](#)

El lenguaje es importante. Ya no se dice minusválido, ni discapacitado. Se dice “persona con discapacidad”. Pero para mí se tiene que utilizar “diversidad funcional”. Tampoco se tiene utilizar —según mi punto de vista— la expresión “inclusión”. Inclusión supone que ya estamos excluidos y que tenemos que ser incluidos en un modelo social determinado. Creo que la sociedad tiene que aceptar la diversidad y pensar que nuestro modelo es diferente y que ya cambia la ciudad.